

Conférence ministérielle de la TICAD 2024: Séance de clôture
Allocution de S. E. Mme KAMIKAWA Yoko, Ministre des Affaires étrangères
(traduction provisoire)

1. Résumé des trois séances plénières

Les trois séances plénières d'hier et d'aujourd'hui ont donné lieu à des discussions très productives. Autour du thème « Co-crée des solutions innovantes avec l'Afrique », de nombreux acteurs ont apporté leurs idées dans le cadre des discussions qui se sont articulées autour de trois axes de travail : « des solutions orientées vers l'avenir », « mettre l'accent sur les jeunes et les femmes », et « connectivité et plateformes de partage des connaissances ».

La première séance n'a fait que confirmer la nécessité des échanges et de la coopération entre les jeunes du Japon et d'Afrique. Des rencontres entre individus naissent des idées de création de nouvelles activités, et de ses idées naissent de nouvelles opportunités pour résoudre les problèmes en s'appuyant sur la science et la technologie. Dans la perspective d'un avenir durable, nous avons partagé de nombreuses idées qui constituent des pistes pour répondre à de nombreux enjeux sociétaux, comme le renforcement des systèmes de santé pour parvenir à une couverture sanitaire universelle ou la préservation de l'environnement et la lutte contre le changement climatique.

Au cours de la deuxième séance, vous avez été nombreux à vous accorder sur l'importance de l'agenda FPS.

Convaincu que la participation des femmes aux processus de paix est essentielle pour parvenir à une paix durable, le Japon a annoncé le lancement de « l'Initiative de promotion de femmes leaders pour la paix dans la Corne de l'Afrique » sous l'égide de l'IGAD. Les discussions ont été l'occasion de confirmer l'importance d'étendre de telles initiatives à d'autres parties de l'Afrique.

Elles ont également permis de réaffirmer l'importance du renforcement de la bonne gouvernance et de l'État de droit pour garantir la paix et la stabilité. Les participants ont aussi reconnu la nécessité de réformer le Conseil de sécurité des Nations Unies afin de mieux faire entendre la voix de l'Afrique dans le traitement des questions relatives à la paix et à la stabilité en Afrique, qui sont un enjeu majeur pour la communauté internationale.

La troisième séance nous a permis de réaffirmer la nécessité d'instaurer un écosystème équitable et résilient pour les start-ups ainsi qu'un environnement commercial libre et ouvert, conditions nécessaires pour générer de l'innovation

de manière durable, en partenariat avec le secteur privé. L'importance du rôle des jeunes et des femmes dans la transformation économique a également été soulignée.

Dans la perspective de la TICAD 9, j'espère que les entreprises japonaises et africaines, en particulier les start-ups, trouveront ensemble des solutions innovantes aux problèmes et que de nouveaux projets « Made with Japan » verront bientôt le jour.

2. Conclusion

Au cours de cette Conférence ministérielle, qui incluait des réunions bilatérales avec chaque pays et deux déjeuners de travail, l'accent a été mis sur l'écoute attentive du point de vue africain et la promotion de solutions aux problèmes par le dialogue.

Par ailleurs, au travers de six réunions thématiques, de nombreuses propositions innovantes ont été partagées, et nous avons convenu que ces solutions et ces idées devaient être déployées dans toute l'Afrique afin de contribuer encore davantage à la résolution des défis mondiaux.

Les expériences et les idées que vous avez partagées lors de cette Conférence ministérielle constituent un atout pour l'ensemble des participants. Je suis convaincue que certaines de ces idées pourraient être adoptées dans vos pays respectifs. J'espère que vous emporterez avec vous le contenu des discussions qui se sont tenues ici et que vous les mettrez en pratique dans vos pays. La TICAD est une tribune où vous êtes invités à exprimer vos idées et à en débattre. L'année prochaine, à l'occasion de la TICAD 9, je compte sur vous pour partager les résultats obtenus et les défis auxquels vous êtes confrontés.

Je tiens à remercier les organisations coorganisatrices, les ministres de chaque pays et tous les participants pour leur contribution active aux discussions. Continuons à travailler en étroite collaboration pour assurer le succès de la TICAD 9.